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عضو اللجنة السیاسیّة لمجلس سوریا الدیمقراطیّة وعضو هیئة الرئاسة في
التحالف الوطني الكردي أمجد عثمان لـ Bûyer: المجلس الوطني الكردي فقد

بریقه في الشارع الكردي، نتیجة فقدان شعوره بالخطیئة، هناك قیادات في المجلس
الوطني الكردي لم تعد تشعر بالخطیئة

buyerpress.com

  – حضور حزب الاتحاد الدیمقراطي (PYD) في أي محفل دولي سیكون مهماً، ومفیداً جداً.

– یؤلمني جداً خطاب التخوین بین الشعب الكردي. هناك أخطاء حصلت ویجب التوقف عندها وكشف الحقائق للشّعب الكرديّ.

 – لم نجد تفسیراً منطقیّا حول عدم تأجیل الاستفتاء من قبل قیادة الإقلیم.

 – لماذا الإصرار أن تكون الصفقة في كركوك، أيّ خیار اتخذ هو الأفضل لمصالح الشّعب الكردي.

– قوات سوریا الدیمقراطیة بعیدة كل البعد عن مسالة المساومة والمقایضة حتى حول أصغر قریة تم تحریرها.
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–  الحركة السیاسیّة الكردیّة في سوریا ضیّعت فرصة ذهبیّة عندما رفضت التعامل مع حزب الاتحاد الدیمقراطي(PYD) في
.(PYD)تلك المرحلة، كان هناك تقصد لإبعاد الــ

–  نجاحنا في روجآفاي كردستان هو بسبب قوة عسكریّة واحدة وقیادة عسكریّة واحدة.

– بدایةً، لو نتحدث عن الخارطة السیاسیة لكرد روجآفا مالهم وما علیهم؟

م بالنسبة للحركة السیاسیّة الكردیّة، هناك أزمة داخلیّة سیاسیّة  یمكننا، القول بأنّ  الخارطة السیاسیّة الیوم تعبّر عن مشهد متأزِّ
كردیّة بین أطراف تصّر على عدم التقاء بین مصالح الشّعب الكرديّ، ولو في الحد الأدنى یُصر كل طرف على فرض رؤیتهِ أو
أجنداتهِ، والتهدیدات لم تعدْ تقتصر على التهمیش السیاسيّ أو الإقصاء السیاسي، إنّما نشهد الیوم سوریا معظمها مُدمَّرة، شعب

ا آل إلیه مستقبل عموم الشّعب السّوري. كامل مُهجّر تم تقریباً إبادته, وبالتالي مستقبل الكرد یجب أن لا یكون بمعزل الحدیث عمَّ

– الأحداث السریعة والمتتالیة خاصةً بعد تحریر الرقّة والاستیلاء على حقل عمر النفطيّ, برأیك هل هي أوراق قوّة في ید
مجلس سوریا الدیمقراطیة، وماذا سیكون موقف النظام وحلفائهِ من ذلك؟

باعتقادي أنّ الـ QSD لاحقت فلول داعش في كل مكان, وحررت معظم الشمال السوري وتركیز الحدیث على نقطة معینة على
حقل عمر أو أي حقل آخر, لا یشیر إلى  دلالات بریئة ومفیدة بالنسبة للكرد على العكس. ومن یركّز على هذه المسائل هم خصوم

الكرد وخصوم الـ QSD وفي مقدمتهم المعارضة السوریة المقیمة في الخارج وكذلك النظام.

 هم یروجون لهذهِ المسائل كي یثیروا نقاطاً لیست في أجندات قوات  سوریا الدیمقراطیة ولا في برامج مجلس سوریا الدیمقراطیة،

ولكن یحاولون الضرب على وتر حساس جداً لیقولوا بأن الأكراد یتسابقون، كما قال ولید المعلم على منابع النفط, ولا أتفق مع
إعطاء هذهِ الأهمیة لتحریر نقطة من سیطرة تنظیم داعش لمَ لم تُثار هذه المسائل عندما حرر الكرد تل أبیض  أو حرروا مختلف
القرى والبلدات في الشمال السوري, أمّا تركیز الیوم على حقل عمر الهدف منه وضع الكرد في أقفاص الاتهام وهم بریؤون من

ذلك.

– یحاول النظام أن یستعید الرقة، ویُصّرح مِراراً وتكراراً خلال الأیام الماضیة عبر الإعلام، وأیضاً المعارضة تطالب بسیطرتها
علیها، لمن ستكون الرقّة؟

 الرقّة لأهلها، لشعبها، لسكّانها, وأهلها هم من سیقررن مستقبلها ومصیرها ضمن إطار تقریر سوریا بشكل عام، لكن یجب  أن
یكون السؤال هو، من حرّر الرقّة؟ ومن أخرج التّنظیم من الرقّة؟.

– الرقّة، ألیست ورقة قویّة بید الـ MSD للمقایضة على مناطق أخرى أو المقایضة لوضعها على طاولة المفاوضات؟

  مجلس سوریا الدیمقراطیة وقوات سوریا الدیمقراطیة بعیدة عن هذه الأفكار وهذهِ التحلیلات, مجلس سوریا الدیمقراطیة لا
یُقایض على أصغر قریة في شمال سوریا ولن یُساوم ولن یُقایض أیّة منطقة بأي شيء آخر مهما كان.

– لكن في المحصلة هذهِ المناطق لیست كردیّة كما تقول قادة المعارضة وأیضاً النظام؟

ومن قال أنّ قوات سوریا الدیمقراطیة هي قوات كردیّة أصلاً, وأبناء الرقة هم من حرّروها تحت لواء الـ  QSD, أنا زُرتْ الرقّة
وكنت حاضراً في إعلان عن التحریر أو النصر ومعظم القوات التي قابلتهم في الرقة هم من أبناء الرقة وریفها وهم من الأخوة

العرب. من قال أنّ الـ QSD تمثّل الكرد فقط في سوریا.

– ماذا تعني لكم الرقّة ودیر الزور؟

 بالنسبة لنا الیوم الرقّة و-إن شاء االله- دیر الزور ستكونان مدن تؤسس لمستقبل جدید في سوریا وتقلب وتنهي الصفحة السّوداء من
تاریخ سوریا.

– مؤخراً حاول النظام مُغازلة الإدارة الذاتیّة عن طریق بعض التّصریحات حول الاعتراف بما هو موجود في المناطق الكردیّة,

ولكنُّه عاد وصرّح بأنُّه یرفُض وجود شيء اسمهُ كردستان سوریا على غرار كردستان العراق, برأیك هل بات النظام یملك
القوة لیتحكم بالأمور؟

ً ً ً
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النظام لیس قویا تماماً ولیس ضعیفاً تماماً، النظام یسعى – منذ اللحظة الأولى- لإعادة الأمور لما قبل عام 2011 ، وأيّ
تصریحات وأيّ مواقف یُبدیها سواء كانت إیجابیة أو كانت سلبیة هي في النهایة تخدم هذهِ الاستراتیجیة التي وضعها النظام لنفسهِ
بأن یعید الأمور إلى ما قبل 2011، ویحكم السیطرة بقبضة مركزیة مُجدداً على كامل سوریا, وبالتالي سواءً أكانت مُغازلة الكرد
أم وعید للكرد، كل هذا یصبّ في هذهِ الاستراتیجیة، ولازلنا متأكدین من أنْ النّظام  لهذهِ اللحظة لیس لدیه أي جدیّة في الحوار مع

أي طرف سوري، لیس فقط الكرد ولم یبدِ  التعامل بمسؤولیّة مع واقع القضیة الكردیّة السوریّة لا قبل الأزمة ولا بعدها.

– المشروع الفیدراليّ، هل مازلتم ماضون في عملیة الانتخابات التي ستجري في الأشهر القادمة؟

نعم، المفوضیة العلیا للانتخابات هي التي ستشرف على عملیة الانتخابات بعد شهر من الآن، ستكون المرحلة الثانیة من
الانتخابات؛ انتخاب أعضاء البلدیّات ومجالس المقاطعة.

– الجمیع یرفض فكرة الفدرلة، ماهي ضماناتكم بشأن ذلك؟ النظام یرفض المشروع الفیدرالي والمعارضة ترفض والدول
الإقلیمیة المتمثِّلة بتركیا وإیران أیضا ترفض, أنتم على ماذا تراهنون؟

هناك سبع قومیات تعیش في سوریّا, وهي بلد متنوع الثقافات والقومیات, وبالتالي نحن عندما تبنینا فكرة الفدرالیّة من أجل دولة
سوریا المستقبلیّة، لم نطرحها عن عبث بل جاءت نتیجة دراسة وتفكیر جديّ في إیجاد حلول جذریّة للمشكلة السوریّة، حیث لن
یكون مناسباً ولا مفیداً بأن تعود سوریا لشكلها المركزي السابق، وأن تُدار من قبل طرف واحد، سوریا بحاجة إلى أن یتشارك

جمیع أبنائها في قرارها السیاسيّ وفي إدارة هذا البلد، والفدرالیّة هي حلٌّ جذريّ لمشاكل المجتمع السوري بشكل عام ولیس فقط
اً ومقصیاً عن المشاركة في القرار السیاسي وفي إدارة البلد، أما أنْ یكون هناك للشعب الكردي, لم یكن الشّعب الكرديّ فقط مُهمشَّ

أطراف أو جمیع الأطراف سواءً سوریّة أم إقلیمیّة ترفض المشروع الفیدرالي فلتتفضل وتطرح البدیل, والبدیل إمّا أن تكون
المركزیة والعودة بنا إلى الماضي، والماضي بالنسبة لنا لم یكن ماضیاً جیداً, والمعارضة ترى سوریا مركزیة یحكمها الإخوان

المسلمین، والنّظام یرى سوریا المستقبلیّة مركزیة یحكمها حزب البعث وبالتالي أین نحن!؟ وماذا سیكون مستقبلنا في سوریا ونحن
نطرح رؤیتنا كمواطنین سوریین نراها مناسبة لنا ولجمیع السوریین.

– أنتم طرحتم المشروع الفیدرالي, هل كانت هناك ضمانات حصلتم علیها أو ضوء أخضر من إحدى الدول الدّاعمة لكم؟

لات كبیرة؛ إقلیمیّة دولیّة في سوریا, ونحن ككرد في شمال سوریا لازال أمامنا لا توجد ضمانات لأيّ طرف في سوریّا, هناك تدخُّ
الكثیر من التّحدیّات ونخشى من ألاعیب ومؤامرات  قد تجري على المنطقة، وربّما قد نتعرّض لما تعرّضت لهُ حلب والرقّة..

وغیرها نتیجة الحقد الذي یملأ قلوب الدولة التركیّة والإیرانیّة.

–  المشروع الفدرالي إنْ مضى, كما تعلم أنّ لكل فدرالیّة جغرافیّة معیَّنة, هل لك أن تشرح عن الجغرافیة التي سیشملها
مشروعكم الفدراليّ ؟ أین حدود فیدرالیتكم؟

یعلم الجمیع أنّ هناك حدود نسبیة تمثلت بشرق وغرب نهر الفرات وبالنسبة لنا هذه الفدرالیة یجب أن لا یكون لها حدود, وإذا تمّ
تطبیقها في سوریا مستقبلاً أبناؤها هم من سیقررون ذلك, الفدرالیة لیست تأسیس دولة هي مشروع لكلّ سوریا، ونتیجة تفاهماتٍ

دولیّة یتم الوقوف عند حدٍّ معین من أجل عدم التّصعید أومن أجل عدم حدوث اصطدامات تُعرقِل عملیة محاربة داعش.

 ولكن في إطار حلّ سیاسيّ مستقبلاً عندما تجلس جمیع الأطراف وإذا تم قبول فكرة الفدرالیّة فأعتقد حینها من الممكن الإجابة على

هذا السؤال.

– الحركة الكردیّة تعاني من انقسامات بشدّة وتعاني من الشّرذمة, برأیك كیف ستجري الأمور خاصةً بعد أنْ أوضحنا في تقریر
أنّ الحرب تكادُ أن تضعُ أوزارها؟ في ظل الانقسام الكردي كیف سیكون المشهد؟

منذ وقتٍ طویل نُكرر أنّ المرحلة بحاجة إلى لقاء كردي – كردي وبحث جديّ ومسؤول في مستقبل المنطقة ومستقبل الشّعب
الكردي في سوریا، ولكن هذا الانقسام كما أشار إلیهِ تقریركم بأنّ الـPYD فشِل في محاولة انضمامه لمجلس الوطني الكردي,

أعتقد إنّه في تلك المرحلة؛ الحركة السیاسیّة الكردیّة ضیّعت فرصة مهمِّة لتوحید الصّف الكرديّ عندما تعاملوا بسلبیّة مع رغبة الـ
PYD في الانضمام إلى المجلس الوطني الكردي في تلك المرحلة لو تم التعاون والتعامل مع الـ PYD بإیجابیّة ولو كان حزب

الاتحاد الدیمقراطي جزء من المجلس الوطني الكردي لتجاوزنا الكثیر من الهموم والشّجون الكردیّة في هذهِ المرحلة, لكن یبدو
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كان هناك تقصّد لإضاعة هذهِ الفرصة، والعودة إلى الوراء أصبحت صعبة للغایة, كان هناك أطراف ترفض مناقشة هذا الموضوع
وترفض المطالب التي تقدم بها حزب الاتحاد الدیمقراطي وضیّعت فرصة مهمة على الشّعب الكرديّ في أن تكون حركتهم

السیاسیّة مُوحدة وأن یكون لهُ حركة تمثُّله وتمثّل قضیتهُ بأجندة موحدَّة في هذه الأزمة السّوریّة العمیقة.

– برأیك من المسؤول عن ذلك؟ هل هناك أطر كردیّة أو أحزاب كردیّة مُتهمة بذلك؟

الشّعب الكرديّ یعرف من یستطیع أن یؤثر في قرار المجلس الوطنيّ الكرديّ ویرفض أو یقبل هكذا قرار، ونقولها للتّاریخ أنّه تم
إضاعة فرصة تاریخیّة على الشّعب الكردي في سوریّا, والوضع الكرديّ كان سیكون أفضل بكثیر ممّا نحن علیه الآن.

– أنتم تعملون ضمن مجلس سوریا الدیمقراطیة، ولدیكم مشروع هو بالأصل لـ Tev-Dem، كتحالف وطني كردي أین
أصبح مشروعكم القومي بخصوص الشّعب الكرديّ في سوریّا؟

مشروع مجلس سوریا الدیمقراطیة لا یتعارض أبداً مع مشروع التّحالف الوطنيّ الكرديّ في سوریا بالعكس, وهنالك أُطر
معارضة في سوریا؛ هیئة التّنسیق الوطنیّة بقیادة حسن عبد العظیم والائتلاف الوطنيّ للمعارضة في الاسطنبول، ومجلس سوریا
الدیمقراطیة هو الإطار الوحید الذي نتقاطع معهُ، حیث صفوف التّحالف الوطنيّ الكرديّ تبنیا مشروع الفدرالیة في شباط 2016

ومجلس سوریا الدیمقراطیة هو الإطار الوحید الذي یقبل فكرة الفدرالیة، وبالتالي هذا ما یجمعنا بشكل أساسي معه، ونحن جزء من
هذا المجلس بناءً على توافق في الأفكار والمشاریع الذي بیننا وبین مجلس سوریا الدیمقراطیّة، أما هیئة التنسیق والائتلاف لیس

بإمكانك أن تناقش معهم حتى مجرد مناقشة فكرة الفدرالیة, فلماذا نؤمن بشيء ونقف في المكان الخطأ.

– المجلس الوطنيّ الكرديّ لدیه مشروع باسم كردستان سوریا, برأیك هل سینجح المجلس في تمریر مشروعهِ ضمن
المعارضة السوریة أو حتى مع حلفائهِ في الغرب كما یدّعي؟

كنت أتمنى أن لا اُسأَل عن مشاریع أطراف لست جزءاً منها, ولكن – برأیي الشخصي- المجلس الوطنيّ الكرديّ فقد بریقهُ في
الشارع الكردي نتیجة فقدان المجلس الوطني الكردي شعورهُ بالخطیئة, هناك قیادات في هذا المجلس لم تعد تشعر بالخطیئة أولم

تعد تشعر إنّها ترتكب خطیئة أو إثم، والموضوع لا یتعلق بشعارات أو مشاریع مكتوبة على الورق، علینا أن نكون الیوم جزءاً من
مشاریع عملیّة على الأرض، أن نخدم هذهِ المشاریع نقوم بخدمة مشاریعنا لا نذهب ونجلس في عواصم إقلیمیّة ونرتهن لقرارات

عواصم إقلیمیّة وننادي من هناك بشعارات.

 المرحلة الیوم في سوریّا هي مرحلة مشاریع التي یجب العمل على إنجازها على الأرض تجاوزنا مرحلة الشعارات، مرحلة
الشعارات كانت ماقبل 2011. 

– الروس یسابقون الأمریكان عسكریّا وسیاسیا، ویحالون إنهاء الأزمة لصالح النظام، حسب المراقبین، برأیك ما الفائدة من
مؤتمر سوتشي على الوضع السوري عامة والكردي خاصتاً؟

إذا عُقد المؤتمر بإمكاننا تقییمه، لكن حتى الآن هناك تسابق روسي -أمریكي في خطف الحلول السیاسیّة في سوریا، روسیا نجحت
إلى حدٍّ ما في إیقاف إطلاق النّار، وإیجاد مناطق خفض التّصعید وإیجاد تفاهمات عسكریّة بین النّظام وأطراف في المعارضة

السوریّة، وتحاول الیوم إطفاء شریعة سیاسیّة على هذا الإنجاز العسكريّ الذي قامت به أو تحاول وضع حجر الأساس لإیجاد حلّ
سیاسيّ في سوریا بإشراف روسي، ولكنّها الیوم في أزمة بعد أن دعت إلى مؤتمر “حمیمیم” ومن ثم “سوتشي”، یبدو أنّ هناك

خلاف أو أنّها حتى الآن لم تتمكن من إرضاء إیران، على سبیل المثال إیران لیست راضیة على أجندات هذا المؤتمر، وروسیا تعلم
إنّها لن تتمكن من فرض كل ما ترید في سوریا، فعلیها أن تراعي مصالح قوى الدّولیّة أخرى في سوریا كـأمریكا. روسیا تعي هذه
الحقیقة جیدا لكنّها تواجه مشاكل مع حلفائها الإیرانیین وغیرهم في سوریا، ولا أستبعد من أن تقوم بتأجیل المؤتمر أو إعادة النّظر

فیه.

– أنتم مدعوون كـتحالف وطني إلى مؤتمر سوتشي، أهم الملفات التي ستناقشونها هناك؟

 حتى الآن جدول هذا المؤتمر غیر واضح بالنسبة لأي طرف، ولكن الذي متأكدون منه هو أنّنا سنحمل كل مایتعلق بالقضیّة

الكردیّة في سوریا وكل ما نؤمن به بالنسبة لسوریا ككل في أي محفل نشارك فیه.

– من سیحضر مؤتمر سوتشي من الأطراف الكردیّة؟
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د، والمجلس الوطني جمیع الأطراف الكردیّة ستتم دعوتها، لكن من سیحضر؟! ستكون هناك مناقشات لتشكیل وفد كرديّ موحَّ
الكردي لن ینضم في هذا الوفد في حال شارك؛ هناك تضارب داخل المجلس الوطنيّ الكرديّ؛ هناك من یصرّ على الحضور إنْ

حضر الائتلاف، وهناك من یقول بأنّه سیحضر بغض النظر إنْ حضر الائتلاف أم لم یحضر، وأعضاء المجلس من هم في
الائتلاف یرفضون فكرة الحضور كلیّا أو بالتحدید إنْ لم یحضر الائتلاف، هناك صراعات داخل المجلس بما یتعلق بمسألة

الحضور أو عدم الحضور.

– تقاریر تتحدث عن شبه موافقة روسیّة على شكل الحكم الذاتي في المناطق الكردیّة، ما مدى صحّة هذه التقاریر، وهل هي
مكسب لو تمّ الطرح بهذا الشكل؟

روسیا منذ أشهر طرحت مسوّدة دستور سوریا، ونحن مجلس سوریا الدیمقراطیّة ناقشنا هذه المسودة وضمن هذه المسودة كانت
هناك المادة رقم /5/ التي تتحدث عن حكم ذاتيّ ثقافيّ لكرد سوریا، وإذا كان الروس لایزالون یتمسكون بها فـیمكن فتح أبواب

للنقاش، لكن طرح مسألة الحكم الذاتي للشّعب الكرديّ في سوریا لیس واضحا الیوم سواءً الروس أو الدولة السّوریّة عندما
یطرحون الحكم الذاتي هم فقط یطرحون عناوین تحدث ضجّة في الإعلام، ولكن لا توجد رؤیة واضحة، ماهو الحكم الذاتي الذي

یطرحونه مثلاً؟.

 وبالنسبة لنا لیس هناك رؤیة حول حكم ذاتي للكرد في سوریا، أي طرف یطالب بحكم ذاتي فلیطرح مشروعه على الأرض أو

للنقاش كیف سیكون هذا الحكم الذاتي، الیوم لیس هناك طرف كردي في سوریا لدیه رؤیة بالنسبة للحكم الذّاتي، هناك أطراف
تدعو إلى الفدرالیّة وطرف یتحدث عن كردستان سوریا، وأوضح رؤیة للیوم – حسب البرامج والوثائق- هي مشروع الفدرالیة.

– هل ستتنازلون عن المشروع الفدراليّ؟

من یطرح هذا المشروع لیست لدیه رؤیة، هو یطرحه كطعن حتى یزعزع الرؤیة حول مشروع الفدرالیّة الذي نقوم بطرحه أو
الذي تبنیناه، ولا یمكن الیوم أن یطرح حكم ذاتي للكرد في مناطق لا یعیش فیها الكرد وحدهم، ماهي رؤیتك أو ما هو التطبیق

العملي للحكم الذاتي؟! وعلینا أن نكون حریصین مع هذه الدعوات التي تبدو في الإعلام برّاقة، ولكن حقیقة تطبیقها تكون مستحیلة،
وبالتالي أفضل حلّ جذري للعموم مشاكل سوریا لیس فقط للقضیة الكردیّة هو إیجاد شكل من اللامركزیّة والفدرالیّة.

– الموقف الأمریكي من سوتشي، برأیك هل حضور حزب الاتحاد الدیمقراطي للمؤتمر بتنسیق وضوء أخضر أمریكي؟

ا ومفیداً. لا یمكن الاجابة نیابةً عن حزب الاتحاد الدیمقراطيّ، أعتقد أنّ حضوره في أي محفل سیكون مهم

– تقاریر تتحدث عن مؤتمر للمعارضة في العاصمة السعودیة الریاض، هذه المرة السعودیة استدارت كلیّا نحو الجانب
الأمریكي بشأن سوریا وتخلت عن أردوغان، برأیك هل الكرد سیحضرون المؤتمر، وهل أمریكا تحاول إفشال ما یخطط له

الروس؟

هناك نوع من التنافس (روسي ، أمریكيّ) فیما یتعلق بعقد هذه المؤتمرات، وأتمنى أن تقوم  دول الخلیج وسیّما المملكة العربیّة
السّعودیّة بمراجعة هذه السیاسات؛ حیث تركیا اختبأت كثیرا خلف فزّاعة الأمن القومي التّركي بحجّة نشاط كرديّ في شمال
سوریا، وتركیا تمكنت من اختراق الكثیر من الدول العربیّة من خلف هذه الفزّاعة وبهذه الذّریعة، ولكن عندما وصلت إیران

وتركیا إلى قطر، هل في قطر وجود كردي أو وجود حزب العمال الكردستاني مثلا؟! هذه الكذبة التركیّة وعلى الخلیج أن تفهمها.

سابقا الدول العربیة كانت تقول بأنّ إیران تهدّد الأمن القومي، ولكن الیوم تركیا تهدد ذلك، وإذا أراد العرب أن یجدوا حلاّ لتهدیدات
تركیا لأمنهم القوميّ العربيّ فعلیهم أن یبحثوا عن الحلّ داخل سوریا.

– في إقلیم كردستان، ما هو تحلیلك للذي حصل؟

سندفع ضریبة أيّ خطأ نرتكبه الیوم ومستقبلا، كما دفعنا في الماضي الأخطاء التي وقعّنا فیها كشعب كردي، الیوم في كردستان
العراق ندفع ضریبة -بعیدا عن مختلف التحلیلات التي نسمعها- على الأخوة في إقلیم كردستان أن یحاولوا ترتیب البیت الداخلي،

وأن تقف على أرضیّة متینة قبل أن تسارع في اتخاذ أيّ قرار مصیريّ، ووضع إقلیم كردستان تراجع حیث هناك أزمة نفسیّة
جغرافیّة وسیاسیّة وخسر الكرد ما كسبوه بدماء أبنائهم نتیجة خطأ سیاسيّ.
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– الجمیع رفض الاستفتاء، برأیك ما هو سبب تشبث قیادة إقلیم كردستان بتمریر مشروع الاستفتاء وعدم الاصغاء لأحد؟

لم نجد تفسیرا منطقیا إلى الآن لاتخاذ هكذا قرار في ظل معارضة كبیرة إقلیمیّا ودولیا، وحتى نوعاً ما داخلیا في إقلیم كردستان.

– أنت من السّاسة الذین لدیهم علاقات مع أحزاب كردستان سیّما في إقلیم كردستان، حسب معلوماتك هل سُلِّمت كركوك عن
طریق صفقة؟

لا أعتبر أنّ ما حدث في كركوك صفقة ویؤلمني خطاب التخوین الذي ساد الأوساط الكردیّة خلال الفترة الماضیة، وهو خطاب لا
یخدم وحدة الصف الكردي ولا مستقبل القضیّة الكردیّة، وهو خطاب شعبويٌّ لیس فیه من السیاسة شيء، هناك أخطاء حدثت في

إقلیم كردستان ینبغي الوقوف علیها.

وإذا كانت هناك أطراف عقدت صفقات، لا بدّ أن یفتح تحقیق بالموضوع وكشف الحقائق للشعب الكرديّ بشكل شفاف ومحاسبة
كل من له صلة  بالموضوع، هذا في حال وجود صفقة.

أنا لست مقتنعا بهذه النظریّة، أعتقد أنّ هناك ضغط كبیر على إقلیم كردستان وعلى شمال سوریا كالتهدید الإیراني الیوم لدخول
الرّقة هل هذا منفصل عن دخول الحشد إلى كركوك، فالدول الإقلیمیّة وخصوصاً أن إیران تقف موقفاً معادیاً جدا لأي تطلعات

دیمقراطیّة في المنطقة وإقلیم كردستان جزء منها. الضغط الذي كانت كركوك تواجهه كان أكبر من مقاومته وستكون هناك مجازر
دامیة وكبیرة، الیوم إذا لجأ كرد العراق إلى حوار داخلي- داخلي وترتیب البیت سیكون من السهل إعادة ما فقدوه، لا عبر الحروب

والدّماء إنّما عبر قوانین ودساتیر وبآلیات وسبل دیمقراطیة وتحت إشراف دوليّ.

– الأوضاع السیاسیّة في روجآفاى كردستان شبیهة بالأوضاع في باشور كردستان، هل وقفتم بجدیّة على ما جرى وكیف
ستستفیدون من تلك التجربة القاسیة إنْ حصل هنا ما حصل في باشور؟

 الوضع مختلف بعض الشيء، لیس هناك تطابق تماما في الأوضاع الداخلیّة في شمال سوریا أو في كردستان العراق ، والمخاطر
ل لمشروعنا في شمال سوریا هي وجود قوّة عسكریّة واحدة وقرار لازالت موجودة والمخاوف قائمة، ولكن النقطة التي تُسجَّ

عسكريّ واحد.

– أمریكا طالبت القیادة الكردیّة في باشور بتأجیل الاستفتاء، لو طالبتكم بتأجیل أو إلغاء المشروع الفدراليّ، كیف سیكون الموقف
برأیك؟

علینا أن لا نتجاهل أي نصیحة من أي طرف ذو تأثیر، ونستمع للأمریكان والروس، ونعرف أین مصلحتنا، أین هو الخیار الأقل
خسارة بالنسبة لنا ولشعبنا.    

حاوره سیرالدین یوسف في برنامج (حوار مسؤول) الذي یبث عبر رادیو
BuyerFM من قامشلو على التردد 103.5
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